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青協指小五至初中易入歧途 教家長溝通管教技巧
親子可防兒女墮毒海

香港文匯報訊（記者

林裕華）青少年問題困擾

不少家長，如吸毒、援交

等等。有社福團體指出，

青少年誤入歧途關鍵年齡

是8歲至15歲，即小五至

初中階段。若親子溝通不

足，關係疏離，子女便易

受朋輩影響「走歪路」。

有見及此，該團體舉辦工

作坊，教導家長改善溝通

和管教技巧，「防毒」於

子女年幼時。有社工指，

不少家長對毒品認知不

足，難以察覺子女吸毒，

往往子女吸毒1年至2年後

被捕才獲悉。該社工提醒

家長懷疑或發現子女吸毒

時，應以關心代替責罵助

子女脫離毒海。

青協2010年10月推出「B415家庭技巧訓
練小組」，為育有15歲以下子女家長提

供工作坊，教導家長認識毒品禍害和改善管
教技巧，至今超過500位家長參加。育有1對
子女的楊先生表示，以前因9歲幼子較「聽
話」，夫妻都偏心於幼子，令10歲長女感到
受冷落，常發脾氣，「女兒以前常躲進房內
大哭，大叫『我恨透你們！我想死！把我趕
出家吧！』」

多聆聽心聲 少直斥其非
楊先生及太太不知如何處理管教問題，往

往只能讓事件慢慢過去，但親子關係卻因此
越趨惡化，女兒越見反叛。楊先生哽咽：

「我自以為很了解女兒，但原來不是」。及後
夫婦參加「B415家庭技巧訓練小組」學習管
教技巧，「每當她進房大哭，我們不會再直

斥她的不是，而是聆聽女兒心聲，讓女兒感
到關懷，關係漸見改善」。

是次參與訓練小組500多位家長中，有20
位家長的子女曾吸毒。青協督導主任陳文浩
表示，青少年於8歲至15歲，即小五至初中
期間，正值叛逆期，若家長未能與子女建立
有效溝通，他們便易受朋輩影響誤入歧途，
甚至染上毒癮。

懷疑染毒癮 關心代責罵
青協社工趙金華指，不少家長對毒品認知

不足，難以發現子女吸毒，故訓練小組會教
導家長毒品資料及禍害，「在工作坊中，我
們展示錫紙、飲管等吸毒用具，家長初時都
不知道可用來吸毒」。他提醒家長懷疑或發
現子女吸毒時，切忌喝罵，應聆聽子女心
聲，並尋找社工協助。

■ 青 協 推 出

「B415家庭技

巧 訓 練 小

組」，昨日多

位 家 長 分 享

管教心得。

香港文匯報

記者

林裕華 攝

■工聯會立法會議員葉偉明(右)要求政府盡快立法訂立標準工

時，昨日舉行「加班無錢No Way」大行動。

港 聞 拼 盤

■香港母乳育嬰協會促請政府立法並執行「香港母乳代用品銷售守則」。

團體供圖

奶粉廣告誤導 團體促立法監管

中大發現「一心多用」健腦

藥劑師協會今教長者用藥

香港文匯報訊（記者 林曉晴）

奶粉生產商鋪天蓋地的宣傳攻勢，

令大眾誤信奶粉能取代母乳。關注

團體表示，每年收到逾千宗求助，

當中近半指餵哺母乳未獲家人支

持，感到心灰意冷，最終放棄。團

體批評，香港未有法例監管誇大奶

粉功效的廣告，令市民誤信奶粉與

母乳營養價值相若，甚至更勝母

乳。團體要求政府盡快立法執行

「香港母乳代用品銷售守則」，禁止

奶粉商以誇張、失實手法促銷奶

粉。

香港母乳育嬰協會每年收到逾千

宗求助，逾半人希望以母乳餵哺嬰

兒，但親友卻未明母乳價值。每當

求助人餵哺母乳時有困難，家人不

但不支持外，更反指「吃奶粉更

好」，令求助人心灰意冷，最後唯

有放棄。

協會主席黎黃佩嫦表示，本港奶

粉商為了推銷，經常在廣告中誇大

甚至提供錯誤資訊。她舉例指，廣

告常提及奶粉「接近母乳」，甚至

指把「牛初乳」混合奶粉就會等同

母乳，令人誤信奶粉營養價值跟母

乳相若。黎黃佩嫦解釋，母乳內有

天然抗體，營養價值無可匹比。

她指不少廣告吹噓奶粉含多種助

長腦部發育元素，又把廣告中的嬰

兒主角塑造成小博士、小音樂家

等，以迎合家長「望子成龍」心

態；但廣告中聲稱的重要元素，卻

欠缺科研數據支持功效。

黎黃佩嫦批評，失實及誇張廣

告，令香港未能順利推動母乳哺育

文化，令不少母親餵哺母乳時遇上

重重阻撓。她促請政府立法及執行

「香港母乳代用品銷售守則」，禁止

奶粉商再以誇張失實手法宣傳。

香港文匯訊（記者 文森）資訊
科技發達，幾乎人人一部智能手
機，同一時間發短信、瀏覽網頁、
看短片是常事。老一輩常指「一心
多用」拖低工作效率，但香港中文
大學研究人員發現，同一時間進行
多項任務的人，大腦感官發展較處
理單一任務的人發達。

中大研究員招募63名介乎19歲至
28歲參加者，要求他們在電腦屏幕
上，選出顏色不斷轉變的特定圖

案。研究人員在過程中加入音效，
製造滋擾。

結果顯示，日常生活中習慣「一
心多用」的參加者，即使在音效滋
擾下，發現特定圖案成功率較高。
研究人員認為，他們經常處理不同
信息來源，故此不受外來聲音打
擾。負責該項研究的學者指出，慣
於「一心多用」的人，認知能力、
特別在多感官整合方面，較只處理
單一任務的人，大腦發展較發達。

香港文匯報訊（記者 歐陽麗珠）

不少長者因身體機能退化，每日平
均服食6種至7種藥物。香港執業藥
劑師協會指出，長者對藥物認識不
足，容易誤服藥物、進食份量有錯
或誤服相沖藥物，以致健康受損。
協會聯同西醫工會等團體，適逢今
日「世界衛生日」，舉行免費公眾
教育，推廣長者用藥知識。

本港人口老化問題嚴重，長者健
康問題備受關注。香港執業藥劑師
協會會長鄭綺雯指出，心臟病、呼
吸系統疾病、糖尿病、骨質疏鬆
等，是長者常見疾病。現時長者每
日平均服食6種至7種藥物控制病
情。她指長者普遍對藥物服用方法
及份量缺乏認識，容易進食份量不
正確藥物，或因藥物見效慢、有副
作用而停用。部分需服用大量藥物
的長者，更可能誤服相沖藥物，令
身體不適。

賈炳達道公園攤位展覽
為增加長者及照顧者藥物常識，

香港執業藥劑師協會聯同西醫工會
等團體，於今日「世界衛生日」，
在九龍城賈炳達道公園舉行攤位展
覽，派出執業藥劑師教導市民正確
用藥知識。大會安排免費骨質密度
檢測及各類老年疾病介紹，歡迎市
民參與。

傳媒採訪遊行警允彈性處理

「樹博士」：港大特色植物多

市民投訴文化 學警視為動力

向無償加班說不工聯會擬大遊行
香港文匯報訊（記者　文森）本港

「打工仔」加班問題嚴重。調查顯示，
70%受訪者表示，每周均需超時工作，
當中30%人每周加班總時數高達10小
時，不少更是無償加班。工聯會要求政
府盡快立法訂立標準工時，又呼籲僱員
拒絕無償加班。工聯會昨日舉行「加班
無錢No Way」大行動，並計劃在「五一
勞動節」當日舉辦大遊行，預計數千人
參加。

根據政府統計處資料，香港各行業僱
員每周工時中位數約45小時；從事服務
業僱員更高達51小時，長工時問題非常
嚴重。工聯會立法會議員葉偉明指，不
少僱主視超時工作「奉旨」，即使實施

最低工資，卻未有法定標準工時，無償
加班令僱員權益受損。工聯會建議推行
每周44小時基本工時。若超時工作，必
須提供相當於時薪1.5倍經濟補償；每連
續工作6小時或以上，必須向僱員提供
30分鐘休息時間。

葉偉明偕新界東會友大行動
為爭取政府盡快立法制訂標準工時，

葉偉明昨日聯同工聯會新界東民生脈
搏，以及工聯會新界東各地區服務處10
多名代表，前往區內10多個地區舉行

「加班無錢No Way」大行動。工聯會除
了要求立法訂立標準工時外，亦呼籲僱
員要對無償加班說「不」。

香港文匯報訊（記者 羅敬文）香港大學校園
內種有樹木逾千棵、假檳榔等等，見證㠥校園
百年變遷，足見「十年樹木，百年樹人」所言
非虛。而大學本部大樓旁的紅花荷，更是中國
瀕危品種。有「樹博士」之稱的港大地理學系
講座教授詹志勇表示，校內植物種類繁多，有
鳳凰木、杜鵑、洋紫荊等等，反映市區城市建
設可與大自然並存。

漁護署安排 能種紅花荷
港大地理學系講座教授詹志勇昨日帶領約50

名市民，到校內參觀特色植物。詹志勇表示，
在大學本部大樓旁的紅花荷，是本土原生植
物，但因繁殖困難，郊野數目不多，在中國早
已被納入瀕危品種。早年在漁護署安排下，校
園終能種植唯一的紅花荷。

該校東閘行車路迴旋處的鳳凰木，形態優

美，層層葉片蔚然成蔭，有「影樹」之稱。紅
色花朵如燄火般鮮紅，但它卻是「橫而不高」。
詹志勇指政府部門經常在馬路旁錯種鳳凰木，
使它們難以生長。他表示，鳳凰木高度可達20
米，但闊度卻達30米至40米，建議應考慮附近
空間，避免在路旁種植。

洋紫荊之母 枝葉散全港
香港市花洋紫荊，亦見於大學荷花池旁。詹

志勇表示，洋紫荊是紅花羊蹄甲與宮粉羊蹄甲
混種，因屬混種而有「不育」問題，故目前不
同地方見到的洋紫荊，同源自薄扶林那棵首次
被發現、經分枝種植的「洋紫荊之母」。同樣在
荷花池旁的楓香，原來其樹脂可作工業用途，
用作肥皂或化妝品，冰河時期更在歐洲絕種，
僅亞洲區楓香倖存。

雖然校園內保留不少形態各異的樹木，但也

有令詹志勇痛心的樹木。他指最痛心的莫過於
中山廣場石栗，因受真菌感染，2009年6月被移
除。

石栗遭移除 感到最痛心
他表示，那棵石栗被斬，源於大學30年前地

台升高工程，使泥土遮蓋部分樹幹造成真菌感
染，有隨時塌下風險。他稱已建議原處種植節
果決明，現正留待校方議決。

香港文匯報訊（記者　郭兆東）警務人員執勤

過程中，與市民發生磨擦事件時有發生。昨日步

出學堂的一眾學警，正面看待市民「投訴文

化」。有學警認為，市民對警員有要求屬正常，

更認為有投訴才有進步原動力，決心畢業後貫徹

警隊專業作風，致力完成每項任務，滿足市民期

望。檢閱結業會操的禁毒常務委員會主席石丹理

認為，警方應接受「投訴文化」，同時要具備良

好情緒商數，以及堅持終生學習。

昨日香港警察學院結業會操，共42名見習督察

及165名警員結業。25歲曾任攝影助理的占學賢

為服務社會，放棄本業投身警隊，並成為今屆成

績最卓越的畢業警員，榮獲薛富盃及銀笛。面對

市民「投訴文化」趨升，占學賢表示，市民對警

方有要求屬正常，為滿足市民期望，他結業後會

繼續提升知識水平，以身作則成為優秀警員。他

又認為「投訴文化」未必是壞事，因為有投訴才

會有進步原動力。若加強對公眾宣傳，相信可讓

市民更了解警隊運作。

見習督察陳國偉表示，為回饋社會加入警隊，

榮獲施禮榮盾及榮譽警棍。他認為任何人對事物

都有不同看法，畢業後不會受輿論壓力而違背警

員專業操守，並會貫徹警隊作風，為市民服務。

石丹理籲高EQ情理兼備應對
檢閱結業會操的禁毒常務委員會主席石丹理教

授致辭時表示，在維持治安及市民人身安全方

面，警隊扮演十分重要的角色。隨㠥政治和社會

改變，市民對警隊期望提高，投訴帶來的壓力有

所增加。他認為在人權和法治精神下，需要肯定

市民投訴的權利。警員面對「投訴文化」盛行

時，應具備高度情緒商數，控制及處理個人情

緒。同時警員需有實務智慧，以嚴謹執法及情理

兼備的態度處事。他勉勵畢業學員終生學習，接

受挑戰及享受喜樂。

香港文匯報訊（記者　郭兆東）遊行活動
過程中，警員與遊行人士及傳媒難免起爭
執。警務處處長曾偉雄昨日表示，在維持公
眾秩序與方便採訪之間取得平衡有難度，期
望透過彈性措施便利各方。

對於本月1日遊行採訪安排，他承認警方
當日處理技巧未完善，將會總結經驗，盡快
作改善。

曾偉雄昨日表示，警方在遊行示威活動過
程中，為保持公共安全及秩序，會實施相應
措施─如設置示威區。在不影響公眾安全

的前提下，警方有責任協助傳媒採訪。他表
示，香港地少人多，要在維持公眾秩序與方
便記者採訪之間取得平衡，並不容易。他希
望傳媒可體恤警方安排，互諒互讓。

曾偉雄：月初遊行採訪安排可改善
對於本月1日遊行，曾偉雄表示，已收到

記協對當日採訪安排的投訴。他承認當日處
理手法未盡完善，「警方會盡快作出改善，
但要雙方一起去做。如果雙方都我行我素，
對於解決問題並無幫助」。

■陳國偉為回饋社會加入警隊。

香港文匯報記者郭兆東 攝

■占學賢成

為今屆成績

最卓越畢業

警員。

香港文匯報

記者

郭兆東 攝

■詹志勇昨日帶領約50名市民，到港大校園內

參觀特色植物。 香港文匯報記者羅敬文 攝

■鄭綺雯指長者普遍對藥物認識不

足。 香港文匯報記者歐陽麗珠 攝

■石丹理檢閱香港警察學院結業會操。


